

institut d'histoire du temps présent

44 rue de l'amiral mouchez - 75014 paris - tél. (1) 45.80.90.46 - fax (1) 45.65.43.50

Témoignage du Pr. Charles-Robert Ageron

Est-il vraiment nécessaire de présenter à des collègues universitaires ou chercheurs les travaux de Monsieur le Pr. Benjamin Stora ? Qui ne connaît pas cet auteur fécond ? qui n'a pas entendu parler de ses multiples publications qui font de lui le spécialiste français le plus célèbre de l'histoire contemporaine de l'Algérie ? Il y a quelques semaines l'IHTP l'a invité à prononcer une conférence-débat sur "Guerres comparées Algérie-Viêt Nam". Quarante universitaires parisiens étaient présents ce lundi matin, une douzaine d'autres absents de Paris avaient tenu à envoyer des lettres d'excuses. Cette expérience montre à elle seule l'autorité scientifique que s'est acquise M. Stora.

Voici vingt ans que je l'ai rencontré au séminaire du regretté Philippe Vigier : ce jeune étudiant y présentait avec autorité sa vision du mouvement national algérien. A cette occasion il m'a fait part de son intention de préparer une thèse, dite alors de 3ème cycle, sur la personnalité et l'action de Messali Hadj, et ce malgré la difficulté du sujet et les risques inhérents à l'étude d'un personnage alors condamné par le FLN et l'Algérie officielle. Je l'ai félicité de son courage et lui ai suggéré de préparer sa thèse dans le cadre de l'École des hautes études en sciences sociales. Quelques années après M. Stora soutenait sa thèse : vu la nouveauté et la qualité de son travail, je n'eus pas de peine à obtenir du Professeur Jacques Berque qu'il veuille bien présider un jury qui lui décerna à l'unanimité la mention très bien. M. Stora avait réussi à rassembler une documentation inédite sur Messali, à une époque où les archives et les documents administratifs de cette période n'étaient pas communiqués aux chercheurs. Il parvint cependant grâce aux *Mémoires* alors inédits de Messali et aux témoignages oraux de ses camarades de l'Étoile nord africaine, à écrire la première biographie de "Messali pionnier du nationalisme algérien". Cette personnalité souvent saluée avant 1954 au titre de "père du nationalisme algérien" y est présenté avec objectivité, sans trace d'hagiographie ou de critique systématique. Ce ne fut pourtant qu'en 1992 que le livre fut autorisé et réédité en Algérie. Mais il avait connu deux éditions à Paris.

M. Stora se lança ensuite dans une oeuvre plus vaste : une étude sociologique du nationalisme algérien. L'entreprise était risquée mais, devenu sociologue, assistant en

sociologie et histoire à l'université Paris VII, M. Stora inaugura une méthode biographique. Celle-ci lui permit d'apprécier ce que furent les diverses strates, les divers courants et la périodisation du nationalisme algérien.

L'analyse sociologique ne reposait plus sur un échantillon restreint, mais sur l'ensemble des militants actifs qui avaient laissé traces ou souvenirs. Cette méthodologie, ambitieuse au plan de la recherche, lui permit de soutenir successivement un doctorat de 3ème cycle en 1984 et un doctorat (nouveau régime) en 1986 sur *l'Analyse sociologique par l'approche biographique*. Les conclusions en furent tirées dans un ouvrage publié en 1988 : *Les sources du nationalisme algérien. Parcours idéologiques, origines des acteurs*.

Revenu à l'histoire, M. Benjamin Stora entreprit de consacrer une thèse de doctorat d'État (ancien régime) à *l'Histoire politique de l'immigration algérienne en France (1922-1962)*. Le sujet était devenu une nécessité scientifique et politique à la fois et M. Stora avait compris, avant bien d'autres, que la communauté algérienne immigrée avait joué un rôle capital dans l'histoire du nationalisme. Au prix d'un énorme effort de documentation, en recourant à des archives publiques ou privées et aux souvenirs des militants, M. Stora a écrit une thèse de quelque 800 pages très informée, et très neuve sur la période de la guerre franco-algérienne, à laquelle il consacre la plus longue et la meilleure partie de son travail. Comme cette thèse n'a été publiée que sous une forme allégée, à destination du grand public, sous le titre : *Ils venaient d'Algérie. L'immigration algérienne en France (1912-1992)*, il faut peut-être préciser que l'oeuvre complète et ses annexes sont bien une grande thèse scientifique originale, et non une synthèse des innombrables articles et livres parus dans les années récentes.

Depuis sa thèse de doctorat, qui obtint la mention très honorable en janvier 1991, M. Stora a publié huit nouveaux ouvrages dont une biographie de Ferhat Abbas qui fut bien accueillie en Algérie et en France.

Le Pr. Stora, qui n'oublie jamais cette Algérie où il est né et dont il se sent exilé, souhaiterait étendre son champ d'investigation au Maghreb tout entier. Pour avoir lu, souvent la plume à la main, les seize ouvrages qu'il a publiés de 1986 à 1997, je puis attester qu'il a les capacités scientifiques de cette nouvelle ambition.

Charles-Robert AGERON
Professeur émérite à l'Université Paris XII
Chercheur associé à l'IHTP

C.R. Ageron